

Éditorial

Mireille Grais-Bruguière

Et voici le numéro 30 ! L'association Sommières et son histoire a le très grand plaisir de vous présenter son nouveau bulletin. Depuis sa création en 1984, l'association a publié 37 bulletins, si nous ajoutons les numéros polycopiés, devenus des ouvrages de référence pour l'histoire de la ville. SSH fait preuve d'une belle longévité, même si nous paraissions modestes au regard de sociétés historiques séculaires et prestigieuses, nous aurons pourtant la satisfaction de fêter notre quarantième anniversaire en 2024. Cette continuité sur quatre décennies est en soi une belle réussite, et plus encore si nous considérons l'importance du travail fourni et les progrès effectués dans la connaissance historique.

Mais la continuité n'implique pas la simple répétition de ce qui a été fait et n'est nullement synonyme d'immobilisme. SSH a eu la joie d'accueillir de nouveaux membres et de nouveaux auteurs. Qu'ils soient sommiérois ou venus de communes voisines, tous ont apporté leur pierre à l'édification de notre histoire locale en ouvrant de nouveaux chantiers. Je pense en particulier au vaste chantier ouvert par le paléographe Nicolas Lawriw qui étudie les archives anciennes de Sommières.

SSH s'est aussi donné cette année une nouvelle visibilité. Outre le blog hebdomadaire du dimanche matin, présent sur Facebook depuis 2011, l'association s'est dotée d'un site internet dont voici les coordonnées : <https://www.ssh-sommières.com>

La lecture des anciens bulletins épuisés ou perdus lors de la vidéolade de 2002 est désormais possible. Depuis le premier numéro daté de 1993, jusqu'au numéro 12 de 2003, tous ont été numérisés et sont désormais consultables

dans leur intégralité à partir de l'onglet « nos publications ». SSH a également décidé d'archiver les articles parus sur Facebook en les classant par années de publication et par thèmes. Les cartes postales et les photographies sont accessibles en cliquant sur l'onglet « Sommières autrefois » et les biographies de personnalités sont accessibles grâce à l'onglet « Généalogie ». Le site, créé grâce aux compétences informatiques de Jean-Louis Barbut, que je remercie, est destiné à s'enrichir progressivement.

Dans notre traditionnel bulletin annuel, de nouveaux personnages sont mis en lumière : la personnalité controversée du curé constitutionnel Cardon, Gabriel Boissy -notre voisin de Souvignargues- le couple Llinares, « Justes parmi les Nations » qui, au péril de leur vie, ont sauvé un enfant juif pendant la dernière guerre. Nous célébrons le centenaire de la naissance de Michel Garcin initiateur des « soirées de Villevieille » qui ont accueilli pendant vingt-cinq années les plus grands noms mondiaux de la musique.

Un long article documenté et abondamment illustré fait le point sur « Sommières industriel du XIX^e au XXI^e siècle » et, en collaboration avec l'association des Amis des orgues nous publions une première partie consacrée au grand orgue de l'église Saint Pons. La seconde partie, à paraître en 2024, traitera de l'orgue du temple, une rareté protégée au titre des monuments historiques. Notre archiviste communale, Cécile Farret, fait un point sur les armoiries de la ville.

Merci à la municipalité de Sommières et à son maire qui nous soutiennent et sans qui rien ne serait possible. Merci aux services culturels qui nous épaulent et merci aussi à l'office de tourisme et à la librairie de l'Avenir qui diffusent notre publication depuis de nombreuses années.

Je remercie les autrices et les auteurs pour leur travail, leur passion et leur implication. Un merci spécial à David Gaussen qui a proposé gracieusement ses compétences d'éditeur pour réaliser la belle mise en page que vous allez admirer.

Je souhaite enfin, que les Sommiéroises et les Sommiérois aient autant de plaisir à lire le présent bulletin que nous avons eu de plaisir à l'élaborer au cours de cette année. Bonne lecture!

Mireille Grais-Bruguière